



Mi Universidad

Guion

Fatima Valeria Meneses Jiménez

Guion: podcast

4to parcial

Antropología médica I

Sergio Jiménez Ruíz

Lic. en Medicina Humana

Ier semestre, grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 20 de diciembre de 2024

Fatima: Bienvenido, en este espacio exploramos cómo la ciencia y la cultura se entrelazan para explicar quiénes somos y cómo vivimos.

Kevin: Hoy vamos a hablar de un tema interesante: la antropología médica y cómo esta rama de la ciencia nos ayuda a entender la relación entre la salud, la enfermedad y la cultura.

Fatima: Exacto. La antropología médica es el estudio de cómo las creencias y prácticas culturales influyen en nuestra salud. De hecho, este concepto comenzó a discutirse formalmente en 1963.

Kevin: ¡Increíble! Pero antes de profundizar, creo que es importante mencionar que para entender esto necesitamos una visión integral del ser humano, ¿verdad?

Fatima: Totalmente. El ser humano es un conjunto complejo, influenciado por lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural. Como decía Edgar Morin, somos “seres bioculturales”, una mezcla de lo físico, lo biológico y lo social.

Kevin: Entonces, ¿nuestra evolución no es solo biológica?

Fatima: Para nada, es un proceso que también está moldeado por nuestro entorno sociocultural. Y esto no solo aplica a nuestra evolución como especie, sino también a cómo nos formamos como profesionales, especialmente en áreas como la medicina.

Kevin: Claro, como los médicos cubanos, ¿no? Ese modelo de formación médica que los hace profesionales integrales, con un enfoque biopsicosociocultural.

Fatima: Exacto, no solo se centran en la biología del paciente, sino también en su contexto social, emocional y cultural. Eso es esencial para brindar una atención integral.

Kevin: Hablando de pioneros en este campo, ¿has oído hablar de Pedro Laín?

Fatima: ¡Por supuesto! Pedro Laín fue uno de los pioneros en la antropología médica. Él destacaba la importancia de la relación médico-paciente y de incluir factores culturales y sociales en la atención médica.

Kevin: Ahora, conectando con nuestra evolución... ¿Cómo influye la antropología médica en el entendimiento de nuestra historia como especie?

Fatima: ¡Gran pregunta! La antropología médica también se apoya en teorías evolutivas, como el darwinismo y el neodarwinismo, para entender cómo surgimos como especie. Estos estudios nos llevan a analizar desde los primeros homínidos, como el *Australopithecus ramidus* y Lucy, hasta el *Homo sapiens*.

Kevin: ¡Ah, Lucy! ¿No la llaman la madre de la humanidad?

Fatima: Exacto. Lucy es un ejemplo de cómo comenzamos a desarrollar características que nos hacen humanos, como el lenguaje. Este fue, de hecho, uno de los cambios biológicos más importantes en nuestra evolución.

Kevin: Pero la evolución no es solo biología, ¿verdad? También hay factores culturales, sociales y hasta mágicos que influyen.

Fatima: Así es. Por ejemplo, en muchas culturas antiguas, la magia era una forma de entender el mundo. Había magia imitativa, que buscaba replicar resultados, y magia contaminante, basada en conexiones simbólicas.

Kevin: Y aunque la magia era una forma errónea de adquirir conocimiento, refleja cómo las culturas intentaron entender su entorno, ¿no?

Fatima: Totalmente. Para comprender al ser humano, hay que analizar desde sus creencias mágicas hasta sus avances científicos. Solo así podemos tener una visión completa de nuestra evolución y de nuestra salud.

Kevin: Bueno, eso es todo por hoy. Gracias por acompañarnos en este viaje por la antropología médica.

Bibliografías

1. Universidad Rovira 1 Virgili. (S/F) Medical Anthropology Research Center.
2. QuentsMendez, O. Hechavarría, O. Montoya Rivera, J. Beltran Moret, M.& Caballero Herrera, M.Y (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional. MEDISA, 17 (10), 7021, 7026.
3. Dietz, G. (S/F).Comunidad e Interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad
4. Pardo, A (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretaciones. scripta Theologia, 39 (2), 551-572.
5. (Ramírez G y José) Ramírez G, Ri y Jose, SC. Origen y evolución del ser humano. Revista ¿Cómo vas? Recuperado (22 de septiembre de 2024).
6. Personalidad en primates y su bienestar (n.d) Wilfare. Es retrieved (October 6, 2024).
7. Topete Lara, H. (2008). Hominizacion, humanización, cultura. Contribuciones desde Coatepec 15, 127-155.
8. Ceriani Cernadas, C (2006). El poder de los símbolos: Magia, enfermedad y acto médico. Revista hospital italiano de Buenos Aires, Argentina (26) 3 88-93.
9. Menéndez Eduardo L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural, revista médica para el estudio y fusión de las medicinas alternativas.

10. García, A. S. G., Irineo, M. N. G., y Ruíz R.G. (2022). Medicina Tradicional Mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552). Hasta el México actual. Una visión de enfermería.
11. Peregra-Elias R. Y Fuentes Delgado, D. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica. ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta médica, Peruana, 29 (2).
12. Urióstegui , Flores, A. (2015). Síndromes de Filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de salud pública, 17 (2), 277-288.
13. Holguin A. Martin Florino V. (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria, Revista científica electrónica de ciencias Humanas 43/15|18 -32.
14. Bardado Alonso JA, Aizpiri Díaz JJ, Cañonas barzón PJ, Fernández Camacho A, Bon calves Estrella F, Rodríguez Sandin., De la serna de Pedro, Solla camino IM (2005) Aspectos histórico - antropológicos de la relación médico-paciente. Habilidades en salud mental.
15. Montalvo Reyna Jaime, Espinosa Salado María Ciro y Pérez Arredando Angélica (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas Familias mexicanas Alternativas En psicología 17(28) 73- 94.